
Apuntes de morfología 

 

EL ADJETIVO 

 

El adjetivo indica una cualidad de un sustantivo. Suele ir detrás del sustantivo.   

La casa roja   La casa aquella 

Un adjetivo debe concordar en género y número con el sustantivo. No obstante, hay 

adjetivos que no varían en género. 

La casa grande 

El animal grande 

Hay tres tipos de adjetivos: 

Adjetivos calificativos. Son aquellos que sirven para dar una cualidad al sustantivo. La 

mayoría de adjetivos son calificativos. Los reconocemos porque podemos graduarlos.  

El restaurante lleno 

Grado positivo Grado comparativo Grado superlativo 

El restaurante está lleno. El restaurante está más 
lleno de lo habitual. 

El restaurante está 
llenísimo. 

 

Adjetivos relacionales. Son aquellos que indican la relación con un nombre. Derivan del 

sustantivo al que hacen referencia. Los reconocemos porque NO podemos graduarlos.  

El restaurante oriental 

Las cuerdas vocales 

Los deportes acuáticos 

Oriental Vocal Acuático 

Oriente Voz Agua 

 

Adjetivos poéticos. Son aquellos que se usan en un registro literario y sirven para aportar 

belleza a un texto. Los reconocemos porque están construidos con afijos y lexemas griegos.   

El paisaje ecuóreo 

El cielo astrífero 

La luz etérea 

Ecus + Reo Astro + fero Éter + Reo 

   Que pertenece al mar  Que arrastra las estrellas    Que pertenece al aire 
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El determinante 

 

El determinante indica una información cuantitativa o referencial del sustantivo.  

SIEMPRE va delante del sustantivo.  

SIEMPRE debe concordar en género y número con el sustantivo 

Ese coche Varios coches    Su coche    Veinte coches 

Ese Varios Su Veinte 

  Hace referencia   Indica cantidad   Hace referencia   Indica cantidad 

 

Hay dos tipos de determinantes: 

Determinantes definidos: Son aquellos determinantes que definen claramente la referencia 

o la cantidad del sustantivo. Pueden ser de varios tipos: determinados, demostrativos, 

posesivos, numerales, cuantificadores o interrogativos/exclamativos.   

La casa 

Aquella casa 

Mi casa 

Dos casas 

Todas las casas 

¿Qué casas? 

Determinado Demostrativo Posesivo Numeral Cuantificador Interrogativo 

  La   Aquella   Mi   Dos   Todas   Qué 

 

Determinantes indefinidos. Son aquellos determinantes que NO indican claramente la 

referencia o la cantidad del sustantivo. Pueden ser indeterminados o cuantificadores.  

Un deseo 

Varios deseos 

Indeterminado Cuantificador 

Un Varios 

 

Para escribir los números cardinales (1, 2, 3, 4…) se escriben juntos del 1 al 20 y separados 

con la conjunción “y” del 21 al 99. A partir del 100, van separados SIN la conjunción “y”. Si 

hay un número con 100, va todo junto; si hay un número con 1000, va todo separado. 

14 52 138 300 2001 

    Catorce Cincuenta y dos  Ciento treinta y ocho  Trescientos Dos mil uno 
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El sustantivo 

Repasando lo que vimos el año pasado, el sustantivo es aquello que da nombre a algo.  

Tiempo Casa  Sed  Abulia  Castellano   Ecuación      

En el análisis morfológico, reconocemos un sustantivo porque SIEMPRE va detrás de un 

determinante. De igual manera, reconocemos un determinante cuando va seguido de un 

nombre.  

Diversas fuentes han esclarecido el escarnio cometido por el responsable 

En una oración con palabras complejas como esta, podemos intuir la categoría gramatical de 

las palabras que desconocemos aplicando el razonamiento expresado anteriormente.  

Fuentes es una palabra sencilla y sabemos que es un sustantivo, pero diversas nos genera 

dudas. ¿Será un adjetivo o un determinante? Como vemos que está indicando una cantidad 

(característica del determinante, no del adjetivo) y va delante del sustantivo diversas será el 

determinante.  

Podemos hacer lo mismo a la inversa. Sabemos que el es un determinante, pero no sabemos 

qué tipo de palabra es escarnio ni responsable porque no sabemos su significado. Como ambas 

palabras se encuentran detrás de un determinante, escarnio y responsable serán sustantivos. 

Si simplemente memorizáramos palabras en cada categoría o las buscáramos en la RAE, 

veríamos que diversas y responsables aparecen como adjetivos, pero como nuestra intención 

es razonar y pensar cómo funciona nuestra lengua, podemos entender que las palabras están 

vivas y permiten “disfrazarse” de otro tipo de palabras.  

Como ya sabemos los tipos de sustantivo (común-propio/concreto-abstracto/contable-no-

contable/individual-colectivo), nos vamos a centrar en la construcción de sustantivos:  

 Construcción del género: Los sustantivos pueden variar en género a partir de una derivación, 

de una heteronímia o intercambiar la vocal -a por la vocal -o. Hay veces donde son epicenos. 

          Derivación          Heteronímia              Vocal            Epiceno 

         Zar – Zarina         Varón – Mujer       Cajero - Cajera La pantera / El gorila 

 

Construcción del número: Los sustantivos pueden variar en número añadiendo una -s, 

añadiendo una -es o, si la palabra ya acaba en -s, mantenerse igual en plural y en singular.  

          Añadiendo -s             Añadiendo -es               Sin añadir nada 

(Las) Leonas (Los) Leones (Los) Miércoles 

 

Hay veces donde el sustantivo no aparece en la oración. Es cuando lo llamamos sustantivo 

tácito. Este sustantivo tácito lo conocemos porque hay un adjetivo que lo descubre. 

Tú tienes la tuya    --------    Tú tienes la Ø tuya      --------      Tú tienes la chaqueta tuya 

          Sust. Tácito 
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El verbo 

El verbo es aquello que expresa una acción. Tal como vimos el año pasado, tiene varias 

características.  

Tiempo: Presente, pasado (pretérito), futuro  

               Presente              Pretérito                 Futuro 

                  Tengo                 Tenía                   Tendré 

 

Aspecto: Perfecto o imperfecto. Si es perfecto, la acción está acabada; si es imperfecto, la 

acción se ha interrumpido y no se ha acabado.  

Perfecto Imperfecto 

Fui, Tuve, Bailé, Dormí Iba, Tenía, Bailaba, Dormía 

 

Los pretéritos imperfectos siempre se escriben con b: cantaba, iba, bailaba, jugaba, balaba… 

Forma personal: Es aquella forma que no requiere de una persona. Existen las formas de  

infinitivo, gerundio y participio.  

Infinitivo Gerundio Participio 

Comer Comiendo Comido 

 

Los infinitivos tienen 3 conjugaciones: -ar, -er, -ir; los gerundios siempre acaban en -ando o 

en -endo; los participios siempre acabando en -ado, -ido. 

Modo: Es el modo en el que expresamos la acción. Hay un modo indicativo, subjuntivo e 

imperativo.  

Modo indicativo – indica Modo subjuntivo – supone  Modo imperativo – ordena  

(Tú) Haces (Tú) Hicieras Haz (tú)  

 

En 3ºESO nos centraremos en los subjuntivos. Para reconocer un verbo en subjuntivo 

debemos añadir un “que” delante. Si tiene sentido en una oración, el modo será subjuntivo.  

 

 

 

 

 

Pretérito imperfecto 

Yo Cante 

Tú Cantes 

Él/Ella Cante 

Nos. Cantemos 

Vos. Cantéis 

Ellos/as Canten 
 

Yo Haya cantado 

Tú Hayas cantado 

Él/Ella Hayan cantado 

Nos. Hayamos cantado 

Vos. Hayáis cantado 

Ellos/as Hayan cantado  
 

Yo Cantara o cantase 

Tú Cantaras o cantases 

Él/Ella Cantara o cantase 

Nos. Cantáramos o cantásemos 

Vos. Cantarais o cantaseis 

Ellos/as Cantaran o cantasen 
 

Yo Hubiera o hubiese cantado 

Tú Hubieras o hubieses cantado 

Él/Ella Hubiera o hubiese cantado 

Nos. Hubiéramos o hubiésemos cantado 

Vos. Hubierais o hubieseis cantado 

Ellos/as Hubieran o hubiesen cantado 
 

Presente  Pretérito perfecto compuesto 

Pretérito pluscuamperfecto 

Verbo cantar 
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